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证券代码：603738                         证券简称：泰晶科技 

 

泰晶科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                                      编号：2022-007 

投资者关系活动

类别 

 

特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观              其他（电话会）  

参与单位名称 

百年保险、碧云投资、财通证券、常春藤资管、创富兆业、沣

杨资产、沣谊投资、光大资产、广发基金、国海证券、海宸投

资、华创证券、华润元大、华商基金、汇丰晋信、嘉实基金、

金信基金、鲸域资产、弥远投资、千合资本、仁桥资管、善正

资本、上海禧弘、拾贝投资、世纪致远、泰达宏利、泰康资产、

彤源投资、西部利得、谢诺辰阳、野村东方、永赢基金、长江

养老、招银理财、中国人寿、中金基金、中金资管等 52人 

时间 2022年 08月 26日 20:30-21:30 

地点 董秘办公室 

上市公司接待人

员姓名 
董事会秘书     黄晓辉 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

一、业绩情况介绍： 

营收方面，公司今年上半年实现营收 5.25 亿元，同比减

少 6.78%，但剔除鹏赫（原控股子公司已剥离）及口罩（疫情）

等其他业务收入 4000多万元的影响，单从主营业务收入来看，

今年上半年同比去年同期整体保持持平。从单个季度营收来

看，二季度环比一季度营收也基本保持持平，说明在疫情影响

客户交付和部分下游需求、以及去库存的实际情况下，公司二

季度保持了主营业务收入的稳定性。 

归母净利润方面，公司今年上半年实现归母净利润 1.36
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亿元，同比增长 42.09%，同比提升的原因是因为今年上半年

的产品结构相对去年有所改善，公司拳头产品 kHz 的盈利能力

对净利润起到一定的稳定性支撑；公司上半年销售综合单价同

比上行，主要系高毛利率的 K 系列和 TF 系列产量提升带来的

结构优化；上半年因实施股权激励计划，确认股份支付费用约

1365 万元，相比去年同期增加了 500 多万元；整体来看，二

季度受疫情影响比较困难的情况下，公司利润呈现出一定的韧

性。 

毛利率方面，2022 年上半年公司主营业务综合毛利率

40.47%，相比一季度的 42.73%，小幅下降了约 2 个点，但同

比去年同期上涨 6.22%。公司毛利率，一方面来自不断调优产

品结构，另一方面来自于公司自始而终的成本优化控制。今年

二季度在下游需求出现一定下滑的情况下，内部也努力做好内

功，进一步做好成本把控。包括材料的采购降价计划，公司今

年主原材料采购综合价格下降，使用自产晶片产品的产量提

升，带动单位材料成本下降；也包括公司在生产设备上持续坚

持自主研发和集成创新，目前已实现从水晶毛块到音叉晶体成

品的全程自主生产，产品生产效率大幅提升，工艺改善提高了

光刻产品良品率，自动化改造、设备替代人工，降低了材料损

失率。此外，公司适应宏观经济环境集中调度生产，通过规模

经济带来了一定的成本下降，以及自主研发材料与国产材料替

代，进一步降低材料成本。 

现金流方面，公司上半年经营活动现金净流量约 1.86亿，

同比增长 63%。客户整体回款增加，应收账款周转率提高，优

质客户回款效率更高，账款风险进一步降低。 

资产负债率方面，目前银行贷款已还清，资产负债率进一

步下降，保障我们能够以更加稳健、健康的资金面，应对当前

的市场环境，在行情下行的情况下，采取去杠杆的方式，优化

资金结构。 
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二、市场展望： 

    近两年公司通过光刻工艺的产业化，成功抓住了物联网

“低功耗、小尺寸”市场机遇，盈利能力实现较大提升。在经

历疫情反复的过渡期，国内厂商业绩虽然受到一定影响，但无

论是在新产品还是在新应用上，都在配套下游客户进行研发认

证。未来在市场需求恢复后，国内厂商如何抓住高景气度下游

的市场份额，是公司下一步需要把握的机遇。 

    泰晶科技目前在产品结构上，是采取多产品，多行业的分

布结构，这样保证了公司业绩的稳定性和可持续增长性：公司

产品部门积极完善广域网和局域网对时钟产品需求，如 kHz系

列尺寸的丰富化，先后推出了 3215、2012、1610 等系列产品，

并规模化投放市场，MHz进一步完善了小尺寸 2016、1612、1210

的产品投放力度；针对北斗地理位置信息市场、车载市场、工

业互联网终端市场，以及光模块，光通信市场，重点推出了

TCXO、XO 等系列时钟产品，目前该产线是满载状态。这些市

场都是未来国家重点支持和发展的方向，也是公司未来重要发

力的增长点。 

 

三、问答环节： 

1、能否根据产品和下游场景进行收入拆分，哪些场景增速较

快？ 

答：当前蜂窝类物联网和局域网物联网对晶体行业拉动较大，

物联网应用的细分场景非常多，不同的细分场景受到的需求影

响也不同，未来公司会结构化的渗透物联网下游市场，在低速

场景中，智能出行、智能表计、智能路灯等场景未来将维持高

增速增长，在中速场景中车联网及路测停车等场景也将呈现高

增速。具体拆分到产品结构上，主要还是 k系列扩产后产量的

提升，物联网是公司市场主赛道，但消费电子市场影响公司部

分系列产品的下滑，公司通过高毛利率销量提升，主营业务综

合毛利率同比提升，整体毛利额同比增长。 
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2、上半年毛利率下降的原因？对于未来毛利率展望？ 

答：公司上半年毛利率相较一季度仅下降了 2个点左右，整体

仍然维持较稳定的水平。因二季度疫情及去库存影响，整个行

业出货量都受到一些影响，公司 K系列产品出货量也有下降，

是影响公司毛利率下降的主要原因。对于未来毛利率展望，公

司将不断优化产品结构，通过 MHz 小尺寸转化，TCXO 提量来

对冲毛利率影响；成本控制方面，一方面材料的采购降价计划，

比如今年主材计划平均降价 2%-5%，另一方面适应宏观经济环

境，集中调度生产，保持较好的稼动率，规模经济带来了一定

的成本下降；公司通过自主研发材料与国产材料替代，降低材

料成本；还包括自动化改造，设备替代人工，降低材料损失率，

通过工艺改善提高良品率，进行人员优化等。 

 

3、展望下半年几个下游的景气度？ 

答：主要是物联网、汽车电子以及工业下游市场景气度的拉动。

对应产品上包括 k3215物联网及汽车电子的配套，包括 k2012

批量化供应。XO系列在工业服务器应用的提升，以及 TCXO系

列在北斗市场的配套供应。另外对应光通信模块，看好在整体

无线智能连接对晶振市场的拉动。 

 

4、公司半年报在建工程增长较多，重点增加哪些设备？后续

扩产规模及节奏？ 

答：今年在建工程还是针对募投项目，部分项目在建设过程当

中，包括 MEMS项目的再投入，以及 TCXO研发及产业化再投入，

同时针对 RTC建设进行设备研制及导入，也是对应到相关产能

的变化。其中 MEMS方面，在现有工艺上提高 2012 产量；在光

刻晶片上配套车规和工业级晶片自研，为车规产品提升做准

备；此外对应 XO、TXCO整体月产能从 300万只到 1000万只提

升。 
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5、7-8 月份月化车规出货量有多少？明后年车规月产出规划

和预期？ 

答：车规当前月产能在 1000 万只左右，目前在导入速度和客

户认证上逐步进入上行趋势，当前在客户交付上相对谨慎，要

保证产品安全性能和等级，下游市场导入速度要基于实际情

况，按规划有序推进。明年比较看好 k3215 和 3225 以下料号

的导入。在量的匹配上，经过今年的沉淀，看好国内市场的覆

盖和晶振使用量的机遇，目前车规市场供货还是比较紧张的，

部分客户希望实现国产化。明年会加大客户认证导入，始终将

车规产品纳入到当前公司市场战略布局中。 

 

6、公司产品在北斗相关应用场景、单价、市场潜在规模？ 

答：今年 8月，省人民政府办公厅印发了《关于湖北省推进北

斗产业高质量发展若干措施的通知》，将支持省内创新主体积

极参与北斗领域国家重大项目，对牵头承担的国家重大项目按

规定给予支持。可以看到随着北斗三号建成，我国卫星导航与

位置服务产业总产值增长率又迎来回升，亦增加了对 TCXO 产

品需求量的提升。数据显示，2021 年我国卫星导航与位置服

务产业总体产值达到 4690 亿元，较 2020 年增长约 16.29%，

其中北斗相关占比 60%。TCXO 主要应用于北斗配套芯片、模组、

器件、终端等，基于此背景公司 TCXO 产品需求有望迎来新一

轮爆发，作为湖北当地企业公司也将把握产业机遇积极布局。 

 

7、公司在 AR/VR 产品上的应用？ 

答：公司是最早布局 5G 时钟产品的晶体厂商之一，最早推出

针对高通、联发科、展锐等平台 5G时钟方案的晶体厂商，AR/VR

做为 5G应用的细分领域之一，也是我司重点关注的一个领域，

先后推出了 76.8M广域网蜂窝时钟方案，80M、96M  WIFI6 宽

带局域网时钟解决方案，进一步丰富了客户在该领域的选择
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性。 

 

8、日系厂商对 K系列价格的态度如何？ 

答：虽然短期日系厂商产能释放对供给造成一定压力，但长期

来看下游需求趋势不改，物联网、VR/AR、车规等多场景增量

需求强劲。即使未来 K系列产品价格受到供给挑战，公司也将

通过不断拓展多场景应用客户以实现整体价值量的稳定和提

升。 

 

9、1612 小型化基座国内三环可以批量供应了吗？ 

答：三环最重要核心供应商，前期也有日系友商供应，公司在

原材料储备上保持安全储备线，三环 2012 的量比较稳定，更

小尺寸方案改良方面一直积极跟进对应我司晶片端的配套提

升。 

 

10、公司晶片自制率达到多少？ 

答：外采晶片主要是附加值相对较低的，如 3225 晶片，因为

外采比自制成本更便宜，TF系列、K系列和部分小尺寸晶片公

司自制。目前公司晶片自制率在进一步提升。 

 

11、公司存货上涨的原因？ 

答：原材料储备将近一个亿，公司提早布局相关产品原材料的

配置，包括 IC、更小尺寸量的储备，做前瞻性产品规划，当

前 base、lid进行价格的调整，提前做原材料备货准备。 

附件清单（如有）  

日期 2022年 08月 26日 

 


